

Dengan demikian fitrah merupakan suatu kekuatan atau daya yang terdapat dalam diri manusia sejak lahir. Ia merupakan potensi yang baik dengan berbagai keistimewaan yang harus ditumbuhkembangkan dan diaktualisasikan dalam kehidupan sehari-hari baik individu maupun social. Dalam pendidikan, fitrah diidentikan dengan teori kenetralan, dimana manusia terwarnai potensi kesucian, tetapi ada factor eksternal yang mempengaruhi perubahan potensi dasarnya. Potensi yang terkandung didalamnya secara dinamis mengadakan reaksi atau response terhadap pengaruh tersebut. Manusia mempunyai potensi yang tidak dimiliki makhluk lain, yakni potensi akal dan keagaaman. Dalam potensi akal manusia bisa meningkatkan kualitas hidupnya dengan cara belajar melalui pendidikan dan mengaktualisasikan potensinya untuk bekal kehidupannya.

Fitrah manusia juga mempunyai kebutuhan yang bersifat jasmani untuk mendukung kelangsungan hidup manusia dan mengembangkan potensi-potensi yang lainnya. Kedua fitrah tersebut, yakni fitrah jasmani dan rohani berkaitan satu sama lain yang tidak bisa dipisahkan.

Selanjutnya, bagaimanakah potret potensi yang dimiliki manusia. Untuk ini Al-Qur'an memperkenalkan dua kata kunci dalam memahami manusia secara komprehensif. Kedua kata kunci tersebut adalah kata *al-insan* dan *al-basyar*. Kata *insan* yang

Salah satu teori pendidikan Freire adalah pandangannya tentang pengalaman dan produksi budaya. Konsep Freire tentang kebudayaan terletak diantara konsep yang konservatif dan progresif. Menurut Freire, kebudayaan menyembunyikan ideology yang melegitimasi bentuk-bentuk kebudayaan tertentu dan mensosialisikannya, sehingga seolah-olah ideology tersebut tidak terkait dengan kepentingan kelompok-kelompok yang berpengaruh dan konstelasi kekuasaan yang ada. Freire juga mengansumsikan bahwasannya kaum tertindas yang berada di bawah dominasi berhak memiliki kebudayaan yang progresif dan revolusioner yang harus membebaskan mereka dari kekangan kelas-kelas yang mendominasi.

Bagi Freire, kebudayaan merepresentasikan pengalaman hidup. Hasil karya manusia dan bentuk kehidupan yang ditempa dalam hubungan sosial yang tidak adil dan dialektis, yakni kelompok-kelompok yang berbeda sudah dengan sendirinya terbentuk selama kurun waktu tertentu.

Freire mengusulkan konsep kekuasaan yang berbudaya yang *starting point*-nya kekhususan social dan sejarah, masalah-masalahnya, penderitaan, visi, bentuk tindakan resistensi yang membentuk budaya dari kelompok subordinatif. Konsep kekuasaan ini mempunyai fokus ganda sebagai bagian dari strategi untuk menciptakan sistem politik yang lebih mendidik. *Pertama,*

konsisten, pendidikan harus ditempatkan dalam konfigurasi memanusiakan manusia, yang merupakan proses tanpa henti dan berorientasi pada pembebasan manusia.

Seiring dengan pernyataan tersebut, pendidikan adalah usaha terpadu untuk memanusiakan manusia muda, membentuk karakter sehingga peserta didik menjadi pribadi yang berkeutamaan, terpadang karena memiliki *arête* (keutamaan tertinggi) dan budaya intelektual. Dengan kata lain, pendidikan adalah proses humanisasi, dalam arti mengolah potensi-potensi yang dimiliki seseorang untuk lebih manusiawi. Pendidikan juga dapat dipahami sebagai proses liberasi dalam arti bahwa melalui proses pendidikan peserta didik mengalami proses emansipasi dan dibebaskan dari segala bentuk dogmatis dan fatalism yang melumpuhkan. Melalui pendidikan terpadu dan holistik diharapkan terbentuk manusia yang mampu menggali makna, menemukan jati diri, menyadari dan mengembangkan potensi yang dimiliki, mengendalikan naluri, membentuk hati nurani, menumbuhkan rasa kekaguman, dan mampu mengekspresikan perasaan dan pemikirannya secara tepat dan benar. Upaya membentuk manusia yang utuh dapat dilakukan dengan beberapa cara, yaitu:

- a. *Learning to know*, membantu peserta didik untuk memiliki pemikiran yang kritis dan sistematis.

2. Pendidikan Kontekstual Sebagai Orientasi Pendidikan Islam

Pendidikan Agama Islam di sekolah atau di madrasah, dalam pelaksanaannya masih menunjukkan berbagai permasalahan. Seperti halnya proses pembelajaran Pendidikan Agama Islam di sekolah saat ini masih sebatas sebagai proses penyampaian “pengetahuan tentang Agama Islam”. Mayoritas metode pembelajaran agama Islam yang selama ini lebih ditekankan pada hafalan, akibatnya siswa kurang memahami kegunaan dan manfaat dari apa yang telah dipelajari dalam materi Pendidikan Agama Islam yang menyebabkan tidak adanya motivasi siswa untuk belajar materi Pendidikan Agama Islam.

Pendidikan agama Islam pada dasarnya merupakan upaya normatif untuk membantu seseorang atau sekelompok peserta didik dalam mengembangkan pandangan hidup Islami (bagaimana akan menjalani dan memanfaatkan hidup dan kehidupan sesuai dengan ajaran dan nilai-nilai Islam). Sikap hidup Islami yang dimanifestasikan dalam keterampilan hidup sehari-hari.

Untuk mengembangkan pandangan hidup tersebut diperlakukan pembelajaran pendidikan agama Islam berdasarkan pendekatan kontekstual, yang intinya selalu mengaitkan pembelajaran PAI dengan konteks dan pengalaman-pengalaman

- 1) Dalam pendekatan kontekstual, pembelajaran merupakan proses pengaktifan pengetahuan yang sudah ada (*activating knowledge*), artinya apa yang akan dipelajari tidak terlepas dari pengetahuan yang akan dipelajari, dengan demikian pengetahuan yang akan diperoleh peserta didik adalah pengetahuan yang utuh yang memiliki keterkaitan satu sama lain.
- 2) Pembelajaran yang kontekstual adalah belajar dalam rangka memperoleh dan menambah pengetahuan baru (*acquiring knowledge*). Pengetahuan baru itu diperoleh dengan cara deduktif, artinya pembelajaran dimulai dengan mempelajari secara keseluruhan, kemudian memerhatikan detailnya.
- 3) Pemahaman pengetahuan (*understanding knowledge*), artinya pengetahuan yang diperoleh bukan untuk dihafal tetapi untuk dipahami dan diyakini, misalnya dengan cara meminta tanggapan dari yang lain tentang pengetahuan yang diperolehnya dan berdasarkan tanggapan tersebut baru pengetahuan itu dikembangkan.
- 4) Mempraktikkan pengetahuan dan pengalaman tersebut (*applying knowledge*), artinya pengetahuan dan pengalaman yang diperolehnya harus dapat diaplikasikan dalam kehidupan peserta didik, sehingga tampak perubahan perilaku siswa.

